

Programmation des fonds structurels européens
FEDER - FSE 2021-2027 :
De bonnes nouvelles pour la Wallonie picarde !



Conférence de presse du 17 mai 2023

DOSSIER DE PRESSE

Le 20 avril dernier, le Gouvernement wallon rendait son verdict dans le cadre de l'appel à projets FEDER/FSE 2021-2027. Au niveau du FEDER, 374 projets ont été sélectionnés sur le territoire wallon pour un montant de 775,1 millions d'euros réparti comme suit : 314,3 millions à charge de l'Union européenne, 428 millions à charge de la Région wallonne et les 32,8 millions restants à charge des opérateurs. Du côté du FSE, 314 projets ont été retenus pour un investissement de 581,5 millions d'euros. L'Union européenne prendra 290 millions à sa charge, le solde provenant des opérateurs à partir de subventions publiques.

Pour notre territoire, la mobilisation des acteurs semble avoir porté ses fruits. Avec un nombre appréciable de projets retenus pour ce premier appel, la Wallonie picarde va bénéficier de moyens pour mettre en œuvre les grandes ambitions de son Projet de Territoire. *Les chiffres indiqués dans le présent document sont les montants attribués par l'Union européenne.*

Focus sur le FEDER

Avec plus de 14 millions d'euros, la Wallonie picarde va pouvoir développer des projets qui comme le souhaite l'Europe vont dans le sens d'une stratégie ambitieuse d'économie circulaire, d'une innovation source de dynamisme et de croissance, d'une mobilité facilitée et multimodale et d'un développement urbain intégré.

La Maison Zéro Déchet : un subside de plus de 5 millions d'euros pour ce concept unique en Wallonie

Faire en sorte que les équipements, objets et matériaux ayant encore une valeur fonctionnelle mais dont les citoyens ne veulent plus ne finissent pas en déchets, c'est là l'ambition de la Maison Zéro Déchet. Porté par Ipalle et co-construit avec la Ressourcerie Le Carré, le projet se déploiera juste à côté des Bastions pour devenir un **véritable complexe dédié à l'économie circulaire et à destination du grand public**. Sur un seul et même site, on retrouvera différents espaces dédiés à la prévention des déchets-ressources, à leur collecte, regroupement, tri, nettoyage, réparation et/ou upcycling et enfin à leur vente. Une attention toute particulière sera portée sur la réalisation de ces espaces puisque la prévention des déchets démarrera dès la mise en œuvre du chantier.

Un Hub Circulaire en plein cœur du premier parc d'activité économique dédié à l'économie circulaire

Toujours dans cette optique d'accélérer la transition de la Wallonie picarde vers l'économie circulaire, Ideta va bénéficier d'un subside de plus de 900.000 euros pour installer son **Hub Circulaire au sein du Technopôle**. Situé en bordure de l'Escaut sur le site des anciens Ateliers Louis Carton, il offrira un cadre durable bien équipé où les entreprises et startups pourront concevoir, développer et prototyper des solutions contribuant à accélérer la transition de la Wallonie picarde vers l'économie circulaire.

DOSSIER DE PRESSE

Des moyens pour Entreprendre.Wapi

Avec plus de 2.700.000 euros, l'Agence de Stimulation économique Entreprendre.Wapi va pouvoir poursuivre ses actions **d'accompagnement des entreprises et des porteurs de projets** :

- L'accompagnement à la création
- L'accompagnement à la croissance avec un focus particulier sur les secteurs stratégiques comme la logistique, le numérique et l'agroalimentaire
- L'accompagnement des TPE/PME en matière de bas carbone
- Le mise en place d'un dispositif néo-hub favorisant l'idéation, l'innovation et la créativité

De quoi favoriser la mobilité douce

Ideta avait déposé trois projets visant à créer un **écosystème de mobilité intermodale Gares – Centres-villes – Parcs d'activité économique**. Résultat : 102.901 euros pour Ath, 312.026 euros pour Enghien et 168.944 euros pour Leuze. Les moyens obtenus serviront à aménager des pistes cyclables, à renforcer la signalisation et l'éclairage ou encore à réaliser de nouveaux revêtements afin de permettre une utilisation accrue du vélo dans les déplacements professionnels qui soit plus confortable et mieux sécurisée.

Un peu plus de 4,8 millions d'euros pour booster l'attractivité du territoire

Les montants obtenus serviront à valoriser deux sites de Wallonie picarde dont le potentiel d'attractivité était jusqu'ici insuffisamment exploité.

Avec près de 2.800.000 euros, la Ville d'Ath donnera un véritable **coup de lifting au site des Locomotives** actuellement isolé et déconnecté du centre-ville par une barrière physique constituée par les voies de chemin de fer. Il s'agira, d'une part, de reconfigurer le site pour l'ancrer aux espaces voisins de la voie d'eau, de la gare SNCB/TEC et du centre-ville et, d'autre part, procéder à des aménagements paysagers et à la création de nouvelles formes de loisirs et de services. L'objectif étant de faire du site des Locomotives un lieu de vie attractif ouvert sur l'eau et sur la ville.

La Ville de Tournai va, quant à elle, recevoir un peu plus de 2 millions d'euros pour **faire de la Carrière de l'Orient un nouveau poumon vert** pour la ville. Deux actions marqueront cette valorisation qui répondra à un besoin manifeste de la population de bénéficier d'un parc paysager et de loisirs Nature de qualité. La première concernera l'accessibilité de site et ses connexions à la voie d'eau, au RAVeL, au centre-ville et à la gare. La seconde portera, quant à elle, sur des aménagements paysagers et la mise en place d'équipements de loisirs, de mobiliers, etc...

DOSSIER DE PRESSE

Une aide pour les travaux de recherche du Centre Terre & Pierre

Le montant alloué de 179.821 euros concerne ici tout particulièrement le projet UP_PLASTICS_CTP qui porte sur la transformation des matières plastiques en matières secondaires disponibles pour leur (re)formulation et (re)transformation en matériaux circulaires et fonctionnels pour la construction. L'objectif des travaux est également d'étudier comment transposer ce qui se fait déjà dans le domaine du minéral à d'autres domaines comme les polymères.

Du côté du Fonds social européen

Ici aussi, les nouvelles sont également réjouissantes avec un peu plus de 9 millions d'euros qui permettront de développer des projets qui ont pour but d'élever les niveaux d'emploi, d'augmenter la protection sociale et d'améliorer la qualification de la main-d'œuvre.

Insertion socio-professionnelle : 8,4 millions d'euros pour soutenir l'émancipation des publics fragilisés

Cinq CPAS du territoire, Bernissart – Comines-Warneton – Mouscron – Péruwelz et Tournai, vont se partager un peu plus de 4,7 millions pour poursuivre leurs missions liées à l'insertion socio-professionnelle des publics fragilisés : suivi individuel, accompagnement collectif, organisation d'ateliers et de formations, mise en place de modules d'acquisitions de compétences, mise au travail (article 60) ...

La Ressourcerie Le Carré qui œuvre régulièrement en partenariat avec des CPAS va elle aussi bénéficier de moyens pour poursuivre son objectif de création d'emplois durables et de réinsertion de personnes éloignées du marché du travail. Le million d'euros obtenu servira d'ailleurs, en partie, à poursuivre les coopérations avec les différents CPAS dans l'aide à l'acquisition des compétences et des attitudes de travail. Deux projets de filières de formation-insertion durable, l'une en déconstruction et récupération de matériaux de construction et l'autre en mécanique vélos, profiteront également des moyens obtenus.

L'asbl Régie des quartiers d'Enghien recevra quant à elle un peu plus de 330.000 euros pour sa plateforme « Enghien vers l'Emploi » destinée aux personnes demandeuses d'emploi les plus fragilisées.

Enfin, avec une enveloppe de près de 2.270.000 euros, la MIREWAPI aura de quoi mettre en œuvre ses projets « A.L.A.D.In » et « J.A.S.M.In.E » :

- A.L.A.D.In (Actions de Liens et d'Accompagnement Dirigés vers l'Insertion) vise à offrir davantage de services pour améliorer l'accompagnement vers et dans l'emploi du public fragilisé. D'ici fin 2025, ce ne sont pas moins de 1050 bénéficiaires qui seront accompagnés avec l'ambition d'offrir à 630 d'entre eux l'occasion de signer un premier contrat de travail.

DOSSIER DE PRESSE

- J.A.S.M.In.E (Jeunes en Accompagnement Spécifique – Mesures d’Insertion dans l’Emploi) se focalise plus particulièrement sur les jeunes en décrochage. L’objectif affiché est ici d’accompagner vers et dans l’emploi 262 jeunes.

Former le monde de l’enseignement à l’utilisation des outils numériques

Avec son projet « Smart@School Plus » l’Eurometropolitan e-Campus souhaite sensibiliser et former les enseignants et professeurs de l’enseignement fondamental, secondaire et supérieur à l’utilisation efficace et sécurisée des outils numériques dans la scénarisation des cursus pédagogiques et dans les nouvelles modalités d’enseignement. Les 117.000 euros obtenus serviront à l’organisation de séminaires et de conférences sur les dangers liés à la sécurité numérique et au cyberharcèlement, la programmation de modules de formations et la diffusion de bonnes pratiques pour une pédagogie cyber-sécurisée.

142.000 euros pour lutter contre l’analphabétisation

C’est le montant dont va bénéficier l’asbl Lire & Ecrire Wapi pour mener à bien son projet « Alphabétisation pour tous en Wallonie picarde » centré sur les plus fragilisés avec une attention particulière à l’inclusion des usagers de santé mentale. Concrètement, il s’agit d’organiser à Tournai un dispositif qui permettra à plus de 40 personnes de s’alphabétiser au cours de la période de 2023-2027.

Et ce n’est pas tout, des asbl actives dans le secteur de la petite enfance se voient aussi attribuer des moyens : l’asbl Le P’tit plus recevra 157.924 euros pour sa crèche Les P’tits Loups qui accueille de façon inclusive des enfants à besoins spécifiques et 198.590 euros pour sa crèche Les P’tites Lucioles qui accueille des enfants en situation de pauvreté ou de précarité. L’asbl La Babillarde recevra elle 237.494 euros pour poursuivre le développement de ses activités de garde d’enfants malades à domicile, d’accompagnement d’enfants porteurs d’handicap à domicile et sur site et l’accompagnement d’enfants porteurs d’handicap pendant et post-hospitalisation).

A noter encore qu’aux côtés des projets estampillés « Wapi », on retrouve également toute une série de projets introduits par des institutions comme le FOREM, l’IFAPME ou encore l’AVIQ et qui auront, pour certains, un réel impact sur le territoire de la Wallonie picarde. C’est par exemple le cas avec désignation du centre FormAlim de Mouscron comme un des trois sites pilotes pour la mise en œuvre de la nouvelle mouture des essais métiers, l’implication du centre de compétences Logistique Estaimpuis dans le projet GreenTransLog 4.0 ou encore l’implantation en Wapi d’une des Digital factories (soutien à la transformation digitale).